Proyecto PBI Colombia Washington, USA Tel. (+1) 202 518 0852 repusa@pbicolombia.net Proyecto PBI Colombia
Bruselas, Bélgica
Tel. (+32) 2609 4402
coordinacion.europa@pbicolombia.net

Delegación de PBI en Colombia Bogotá, Colombia Tel. (+57) 1287 0403 coin@pbicolombia.net

PEACE BRIGADES INTERNATIONAL PBI Colombia - www.pbi-colombia.org

ALERTA DE ACCIÓN

Alerta de Acción es un envío que pretende llamar la atención a situaciones de alto riesgo que afectan a las personas, organizaciones y comunidades, acompañadas por Peace Brigades International (PBI), que trabajan en defensa de los derechos humanos y que ven por ello amenazado su trabajo y su integridad física. Esta publicación es de distribución restringida y no se puede reproducir sin autorización previa.

Bogotá, 19 de noviembre de 2012

Seguimientos y amenazas de muerte en contra de miembros de la Comisión Intereclesial de Justicia y Paz

PBI expresa su profunda preocupación por los nuevos seguimientos y amenazas recibidas contra miembros de la Comisión Intereclesial de Justicia y Paz (Cijp), organización acompañada por PBI desde 1994. En especial queremos llamar la atención sobre la situación de Abilio Peña, Danilo Rueda, y Jesús Alberto Franco Giraldo, miembros de la junta directiva, Enrique Chimonja Coy y María Eugenia Mosquera del equipo de terreno del Valle del Cauca y Edwin Mosquera del equipo de terreno de Cacarica.

El viernes 9 de noviembre, Abilio Peña fue víctima de un seguimiento y posterior vigilancia de su casa. Al día siguiente él mismo se dio cuenta de la presencia de un vehículo con dos hombres dentro, enfrente a la oficina. Según afirma Cijp en su comunicado, la policía vino para hacer una verificación de la identidad de esas personas y aseguró que uno de ellos se identificó como funcionario del extinto Departamento Administrativo de Seguridad (DAS). Cijp señala también que más tarde pidieron a los policías el nombre de la persona pero estos afirmaron que ya no estaba en el sistema.

Este es el último de una serie de seguimientos e intimidaciones contra miembros de Cijp. El sábado 20 de octubre Danilo Rueda fue seguido por una camioneta cuando se dirigía a la sede de la organización². Además el sábado 27 de octubre, recibió un mensaje en el buzón de voz de su teléfono en el que se escuchaba una conversación sobre el conflicto y los diálogos con las Farc y acercamientos con el ELN. Cijp interpreta este hecho como un mensaje contra la labor de Cijp en el impulso de las comunidades en el proceso de paz y temen la preparación de un montaje judicial en contra de Danilo Rueda³.

El jueves II de octubre Jesús Alberto Franco Giraldo se dio cuenta de la presencia de dos hombres extraños que estaban vigilando su residencia desde tempranas horas de la mañana. El lunes 22 de octubre también Jesús Alberto Franco Giraldo fue informado de la presencia de una mujer que se encontraba vigilando su casa⁴.

Cabe recordar, que desde el mes de abril 2012, después de haber denunciado la muerte de Manuel Ruiz y de su hijo y la falta de protección por parte de la Fuerza Pública, la Cijp enfrenta una situación de riesgo cada día más preocupante. En mayo fueron víctimas de seguimiento, de vigilancia de su oficina y recibieron una amenaza en uno de los teléfonos móviles otorgados por el Ministerio de Interior⁵. En concreto, Cijp denunció cinco incidentes de presunta vigilancia a la sede de la organización en Bogotá y seguimientos a Jesús Alberto Franco el I de mayo y a Danilo Rueda el 8 de mayo, así como un registro filmográfico de la vivienda de Danilo Rueda el 19 de mayo⁶.

A estos incidentes en Bogota, se unen otros incidentes de seguridad sufridos por los equipos de terreno de Cijp. El fin de semana del 3 de noviembre Cijp fue informada de una amenaza contra su equipo de Valle del Cauca. Según denuncian en su comunicado el presunto grupo paramilitar los Urabeños manifestó que ingresarían en el bajo Calima y el San Juan para acabar con las comunidades y los que les acompañan, lo que hace referencia a los dos integrantes del equipo Valle de Cijp María Eugenia Mosquera y Enrique Chimonja⁷. Unos días después Cijp denunció que 25 hombres pertenecientes a los Urabeños ingresaron a Bajo Calima y San Juan⁸.

El viernes 19 de octubre en el municipio de Turbo, Edwin Mosquera en ese momento acompañado por PBI, fue abordado por tres hombres, uno de los cuales se identificó como paramilitar de las Autodefensas Unidas de Colombia y le

dijo que sabía lo que andaba haciendo y afirmó «ustedes andan tranquilos, pero estamos atentos»⁹. Edwin Mosquera se encontraba esperando a una de las víctimas, propuesta como declarante, en el marco del proceso que actualmente se adelanta ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos por el asesinato de Marino López y la Operación Génesis. Cabe destacar que la Cijp lleva este caso emblemático contra el Estado colombiano ante la CoIDH, así como también fue representante de las víctimas en el proceso ante el sistema jurídico colombiano que resultó en la condena a 26 años de prisión del General Rito Alejo del Rio, ex comandante de la Brigada XVII¹⁰.

Por otro lado, no ha cesado la dinámica de difamaciones que viene presentándose desde el 2009 contra la Cijp por su trabajo en defensa de los derechos humanos y particularmente por su acompañamiento en las cuencas de Curbaradó y Jiguamiandó. Durante este año se dieron varias intervenciones en medios de comunicación colombianos en los que acusaron a la Cijp de amenazar a la población negra y ser responsables de varios asesinatos como los de Graciano Blandón y Manual Moya en 2009 y de tener la capacidad de ordenar asesinatos en la Cuenca¹¹.

En su última visita a Colombia, la Caravana Internacional de Juristas llamó la atención sobre la preocupante realidad que continúan viviendo los y las defensoras de derechos humanos en el país, y alertó de que la situación se había agravado durante el gobierno actual¹². A pesar de los avances en la búsqueda de una salida negociada al conflicto armado interno, los datos de los últimos informes del Programa Somos Defensores indican el incremento de amenazas y hostigamientos respecto al año anterior¹³ y la Oficina Internacional de Derechos Humanos Acción por Colombia (Oidhaco) ha llamado la atención sobre el aumento de ataques contra personas que se movilizan a favor de la paz¹⁴. En este contexto, PBI quiere llamar la atención sobre la seguridad de los miembros de la Cijp que desde hace años vienen trabajando en el impulso de alternativas de paz.

Dado esta situación de grave riesgo, PBI solicita a la Comunidad Internacional que inste al Estado colombiano a que:

- Se investiguen estos hechos y los anteriormente denunciados con el fin de sancionar a los responsables y garantizar su no repetición;
- De manera concertada con la organización, se reevalúen e implementen las medidas de protección necesarias para garantizar la integridad física de los y las miembros de Cijp. En concreto Cijp solicita que se otorguen a sus equipos de terreno las medidas que ya fueron aprobadas (carros, embarcaciones y medios de comunicación para todos los integrantes). Y que se amplíen las concedidas a miembros de la Junta Directiva en Bogotá, con un nuevo carro y dos escoltas;
- Se garantice que ha cesado el desarrollo de actividades de inteligencia ilegal por parte de cualquier entidad adscrita al Estado colombiano;
- El presidente de la República, Juan Manuel Santos, y el Gobierno colombiano respalden públicamente a las organizaciones defensoras de derechos humanos, reconozcan su importante papel en la búsqueda de alternativas de paz y que en el actual contexto de los diálogos de paz, el Estado colombiano impulse y proteja este tipo de iniciativas alternativas de paz.

Asimismo, PBI solicita a la Comunidad Internacional:

- Condenar públicamente cualquier amenaza u agresión contra defensores y defensoras de derechos humanos o víctimas reclamando sus derechos;
- Mostrar un respaldo público al trabajo legal y legítimo de la Cijp;
- Dé especial atención a la situación de las personas defensoras de derechos humanos en el contexto de negociaciones de paz y apoyen las iniciativas y participación de la sociedad civil.

PBI agradece su continuo apoyo a la protección de defensores de derechos humanos y de comunidades desplazadas.

PBI Colombia

- I. Cijp: Nuevos hostigamientos a integrantes de la Comisión de Justicia y Paz. 10 de noviembre de 2012
- 2. Cijp: Intimidaciones, amenazas y seguimientos a defensores de DDHH de la Comisión Intereclesial de Justicia y Paz. 26 de octubre de 2012
- 3. Cijp: Llamadas y cuestionamientos difamatorios a miembros de Justicia y Paz. I de noviembre de 2012
- 4. Op cit. 2.
- 5. Cijp: Seguimiento, amenazas telefónicas, campaña de desprestigio contra Defensores de derechos humanos de la CIJP, 11 de julio 2012.
- 6. Cijp: Informe: Seguimientos a integrantes de la Comisión de Justicia y Paz. 9 de mayo de 2012; Cijp: Informe: No cesan seguimientos y movimientos extraños contra la Comisión Justicia y Paz. 22 de mayo de 2012; Cijp: Informe: Amenazas a organizaciones de Derechos Humanos. 20 de junio de 2012
- 7. Cijp: Paramilitares amenazan con incursión armada en bajo Calima. 6 de noviembre de 2012
- 8. Cijp: Comisión de Justicia y Paz declarada objetivo militar, mientras existe un montaje judicial. 6 de septiembre de 2010
- 9. Cijp: Paramilitares intimidan a defensor de derechos humanos de la Comisión de Justicia y Paz. 26 de octubre de 2012
- 10. Cijp: Fallo condenatorio a General Rito Alejo por homicidio. 27 de agosto de 2012
- 11. Cadena Radial Super: La Hora de la Verdad, Fernando Londoño, 25 de junio de 2012
- 12. Caravana internacional de juristas denunció deterioro de la situación de defensores de DD.HH. en Colombia. En: Revista Semana, I de septiembre de 2012
- 13. Programa Somos Defensores: Un camino solitario. Informe enero-junio 2012, Programa Somos Defensores: Agresiones contra Defensores y Defensoras de Derechos Humanos. Julio-septiembre 2012
- 14. Oidhaco: Continuo aumento de los ataques contra defensoras y defensores en Colombia. I de noviembre de 2012